

BOLETIN DEL PARTIDO CIVIL

AÑO 1

Puntarenas, Domingo 2 de Noviembre de 1913

Nº 29

Candidato del Partido: RAFAEL YGLESIAS C.

BOLETIN DEL PARTIDO CIVIL
Organo del Partido Civil de Puntarenas

Saldrá dos veces por semana

REDACTOR:
EL PARTIDO CIVIL

Editor: Alfredo Raga

Administrador: Leonidas Poveda

La concha de tortuga

El pueblo de Puntarenas está convencido hasta la saciedad de muchas cosas, pero principalmente, de la criminalidad de don Máximo y de lo inútil que es toda discusión con sus paniaguados que a sabiendas de que mienten, denigran al que no está con ellos y repiten con el sonsonete aburridor del Loro el estribillo de que don Máximo es una "blanca paloma", porque están pagados para eso, con la pretepsión de engañar al pueblo trabajador y honrado de quien quieren servirse como "instrumento" para arruinar el país en provecho propio.

Con gente de esa calaña, toda polémica está demás, pues es "arar en el mar".

Solo debemos ocuparnos de ellos para exhibirlos haciendo notar las barbaridades que escriben, y de sus risibles desahogos "literarios."

Vamos a copiar parte de un artículo que titulan "La Sierrita de palo", no haciendo comentarios, que no los merece, sino alguna que otra observación que salta a la vista y a la imaginación del que tiene la paciencia de perder el tiempo en esas pamplinas.

Llaman sierrita de palo todos los cargos documentados, terribles y aplastantes para cualquier persona que tenga vergüenza, que se le vienen haciendo al Réprobo hace mucho tiempo y que le producen el efecto que la picada de un mosquito en la concha de una tortuga.

Eso no quiere decir que el instrumento sea frágil, sino que el cinismo, la conciencia atrofiada y la sangre de cucaracha del "convicto", han convencido al público, de que ese hombre ha perdido toda noción de pudor, hasta el extremo de ser capaz de salir en "cueros" acompañando la Prosección Eucarística, y que sus paniaguados serían capaces de elogiarlo y aplaudirlo gritándole "Viva nuestro Réprobo."

Un ratero consuetudinario o una ramera se ruborizarían si alguien les gritara en público lo que han hecho en un rato de su degradada profesión, pero para el mendigo del Campo de Marte, el Réprobo, el relato de sus infamias le produce la misma fruición que al Cerdo o al Lagarto cuando le "rascan" la barriga.

Dicen que la sierrita manejada por diosecillos de cartón, no abre surco en la conciencia, porque los cargos hechos a don Máximo nada tienen de pecaminoso, y sí macho de patriótico. Ya ven los lectores que con el ingenio y la lógica de "El Pacífico" no se necesitan sino pocas palabras para dejar no solo vindicado al Réprobo sino enaltecido. De hoy en adelante todo el mundo lo creará un "Santo" y la sierrilla y los diosecillos irán a alimentar el fuego de la cocina y las conciencias quedarán vírgenes, es decir, sin surcos.

Como diplomáticos también son insuperables. Le ofrecen galantemente a don Ricardo hacerlo candidato o sea Presidente el año de 1919, para que disfrute del Progreso, la Libertad y la Riqueza, acumulados por el platón costarricense. Pero dan a entender que si no lo reeligen es porque el pobre don Máximo tiene sed de Justicia después de tantas ingratitudes, y porque aunque don Ricardo es hombre de bien y de honradez acrisolada, ha jugado muchos millones de pesos, hasta quedarse sin un céntimo y no se podía en manera alguna seguir aquel régimen funesto . . . porque don Máximo tiene ya arreglados sus planes de Gobierno y porque los diosecillos de cartón comprendan que don Máximo Fernández en el Poder gastará la misma pulcritud que don Ricardo, pero que les pondrá más lejos el Tesoro Nacional, que es lo que combaten imprimiéndole vaivén a la sierrita que la sólida conciencia nacional tiene muy amellada y por lo tanto no corta.

No puede ser más "claro" ni más juicioso lo que dejamos copiado. Primero: Poner en cuarentena de cuatro años a don Ricardo, en castigo de haber jugado tantos millonajes, quedándose con las manos vacías, y sabiendo que el juego es prohibido; segundo, poner aun más lejos el Tesoro Nacional, (en un Banco Yanke?) para librarlo del vaivén de la sierrita que aunque no hace mella en las conciencias, hay que impedir que intenten aserruchar el Tesoro. Además

nos aconsejan, "DEJAR QUIETOS LOS DINEROS Y LAS ARMAS DE ZELAYA, PORQUE ESAS ARMAS SE VOLVERAN CONTRA NOSOTROS." Eso ya lo sabíamos; lo que no sabíamos era que su desvergüenza llegara hasta el extremo de **amenazarnos por la Prensa** con esas ARMAS y esas libras mendigadas si no guardamos silencio respecto a las infamias del Réprobo y TRAIADOR. Estamos preparados contra esos planes que ya conocíamos.

En el mismo articulejo, nos llaman "eternos soñadores del Poder". Retornamos afectuosamente las memorias a don Máximo, que ya anda en los 21 años de sueños burlados por la gente que cada día lo conoce más, y más lo desprecia.

Quedamos, pues, en que hasta después del ULTIMO desengaño, que será el 8 de Mayo próximo, no terminará el sonsonete, porque entonces será palo caído el Réprobo y los primeros que lo harán astillas serán los que hoy le adulan. Y el caricaturesco Castillo ostentará un gran letrero diciendo, "SE ALQUILA". . .

Clarín Rojo.

EL CRIMEN DE MIRAMAR Y EL AVANCE A "EL PACIFICO"

En los últimos estertores de su agonía, el fernandismo ha echado mano de las más viles armas y de las más odiosas mentiras, esperando con ello alargar un poco los últimos días que le quedan. No ha respetado ni la honra de las personas, ni la paz de los sepulcros. Ha recorrido los más corrompidos estercoleros en busca de lodo para lanzar a sus contrarios. No ha desperdiciado bajeza, por ruin que haya sido, con tal que ella sirva para recoger sus dispersadas huestes. Enfurecido, loco en la desesperación de su derrota, ha perdido hasta el último atomo de pudor y lanza al viento las más atroces calumnias, los dicitos más infamantes, sin pensar en que toda esa baba asquerosa se vuelve siempre contra el que la lanza.

Con respecto a los últimos sangrientos sucesos ocurridos en Miramar, el órgano del fernandismo en Puntarenas,

publica en un avance una larga serie de falsedades inauditas que no debemos dejar pasar sin nuestro más enérgico MENTIS.

Librenos Dios, en estas líneas, de hacer leña del árbol caído, ni menos hacernos solidarios de los que en un momento de indignación, originada en el asesinato, cometieran punibles atropellos que somos los primeros en censurar acremente; pero si debemos levantar nuestra voz de protesta en cuanto a que el cronista de "El Pacífico" en el avance aludido trata de echar la culpa de estos desafueros al Partido Civil de la Mina Unión queriendo hacer aparecer los hechos como consecuencia de pasiones políticas, cuando todos los que presenciaron el motín, tirios y troyanos, están de acuerdo en que el desarrollo de esos sucesos no mediaron colores de partido, habiendo entre los amotinados personas afiliadas a las tres agrupaciones que hoy se disputan el triunfo.— La sumaria que se levanta para esclarecer los hechos, probará nuestro aserto con lujo de pruebas y véase si se obra de mala fé al achacar la falta cometida al civilismo, cuando el mismo cronista que da cuenta de la aprehesión de los delincuentes, debe saber perfectamente que entre ellos se cuenta buen número de individuos pertenecientes al partido azul. Que mucho que éstos hayan sido los instigadores y porta-estandartes del motín, buenos discípulos de los q' en la Estación de San José, y en casi toda la República han llevado la nota discordante en la

actual campaña?

Pero es que los señores fernandistas a falta de razones, inventan calumnias solo que siempre tendrán que estrellarse contra nuestra limpia historia y nuestro noble y ejemplar comportamiento.

Enterense nuestros correligionarios y atiendan los que no lo son, la malicia y la asquerosa manera de obrar de los mal llamados republicanos: aseguran en su avance que los promotores y principales ejecutores del motín de Miramar fueron civilistas de la Mina Unión y, OIGASE BIEN, el día que los hechos ocurrieron no había en ese pueblo ni UN SOLO de los trabajadores de esta mina.

Si por el hilo se saca el ovillo, con el conocimiento de esa mentira que es de a folio, cae por su base como un castillo de naipes la burda tela urdida en el famoso avance.

Apesar de que las ofensas deben recibirse como de quien vienen, y las que en la hoja que combatimos se nos endilgan no pueden venir de lugar más desacreditado, no debemos dejar pasar en silencio el que se trate al 75 por ciento de los mineros de

aquí de asesinos, que "lo mismo manejan el pico que el arma homicida."

Con qué derecho individuos sin otro oficio que el de emborronar cuartillas llenas de dicterios nauseabundos o serviles adulaciones lanzan gratuitamente semejante ofensa a quienes están acostumbrados a ganarse el pan con el sudor de su frente y exponer su vida cotidianamente antes que hacer el ridículo papel de los que lamen los pies a los traidores de la patria? Asesinos son los que alevosamente quitan la vida a ancianos indefensos y luego hacer alarde de ello.

Los que tengan el tejado de vidrio, cuidense de arrojar piedras al vecino.—El fernandismo en ese particular está ya que no hay por donde cogerlo y cuando se está en esas condiciones, crealo señor cronista falaz, peor es meneallo.

Un vecino.

Mina Unión, octubre de 1913.



INCLUSIONES Y EXCLUSIONES



El día martes 28 de este mes quedarán fijadas al público las listas de sufragantes hábiles para votar en las próximas elecciones. Se suplica a todos los civilistas acercarse y ver si están inscritos en dichas listas, y si sus nombres y apellidos están correctamente.

A los civilistas que no estén inscritos, o cuyos nombres estén mal puestos, se les suplica pasar a manifestarlo a la OFICINA que para ese efecto está instalada en los altos de la Botica de Manuel J. Grillo y C^o Todos los empleados de la Botica atenderán gustosos a los reclamantes.

Deben fijarse que los nombres se consideran mal escritos si está suprimido el segundo apellido de los hijos legítimos, si están mal colocados el primero y segundo apellido de los que tengan dos, si está mal escrito el nombre o apellido del individuo, o si está con dos apellidos el que siendo hijo natural sólo deba estar con uno.

También se atenderá en el mismo local antes designado, a todos los civilistas que tengan que dar datos para EXCLUSIONES de personas afiliadas a los otros bandos políticos y que por algún motivo no sean hábiles para votar.

Todos los centroamericanos que hayan servido puestos públicos o que hayan sido alguna vez filiados como soldados, aunque no hayan prestado servicio militar, o que hayan votado en otras elecciones, tendrán derecho a votar en estas elecciones, y se suplica a todos los civilistas que estén en ese caso, venir a la misma OFICINA a manifestarlo y dar los datos necesarios para pedir las respectivas certificaciones.

Se advierte que después del 28 solo hay 15 días de tiempo para INCLUSIONES Y EXCLUSIONES.

A YGLESIAS

Saludo al futuro Presidente de Costa Rica en el día de su santo.

¡Yglesias, la voz augusta del pueblo te aclama!—Porque la patria está al borde terrible del precipicio, mas tu sola presencia evita que la sangre se derrame, pues al verte tan sereno huye el más valeroso adversario!

Al oírte la sangre circula por las venas como fuego; arrancas de las manos enemigas aplausos involuntarios y el niño al ver en tí al salvador de la Patria, deja su juego y grita: ¡Viva Yglesias! ¡El es el regenerador de mi patria!

La patria te conoce y a tí te brinda su bandera, pues sabe que eres el hijo favorito que la salva.

En lontananza divisa la luz de una nueva era de libertad, progreso y moralidad.

Por eso flamea tan orgullosa la bandera roja.—Y el pueblo te ayuda a levantar el pendón de tus afanes.

RICARDO FRANKLIN.

Colorado, 24 de octubre de 1913.

El mejor mentís a "El Pacífico"

Obra en nuestro poder el siguiente documento que fué publicado en "La Información" del 30 de octubre último, y que dando un solemne MENTIS a "El Pacífico", hecha por tierra todo el contenido de su ya famoso (por lo falso) AVANCE.

Puntarenas, octubre 27 de 1913.

UNA VEZ POR TODAS

Hago constar que los sucesos ocurridos en Miramar el domingo 19 del corriente no tienen ningún color político.

Ismael González Ch.

Ahora el público juzgue si en vista de tales FALSEDADES

puede creerse lo que el órgano fernandista acostumbra afirmar.

La Policía en manos de insolventes

¿El Gobierno es consentidor?

Contra el Agente Principal de Policía de la Sierra de Abangaréz, existe sentencia firme declarándolo insolvente, según la siguiente certificación:

"El infrascrito Secretario del Juzgado Primero Civil de aquí CERTIFICA:

que en el expediente respectivo,

que obra en este despacho, se haya la declaratoria de insolvencia dictada por este Juzgado, contra Juan Campos Morales, de este vecindario, quien no ha sido rehabilitado, y con fecha siete de Julio de mil novecientos diez.—San José, 29 de octubre de 1913. Carlos Monge, —Srio.—".— Hay un sello que dice: Juzgado Civil de San José."

Y preguntamos nosotros ¿El Gobierno IGNORA esta SENTENCIA FIRME, o TOLERA tales infracciones a la ley?

Fiscal Ambulante.

San José, 30 de octubre de 1913.

Tomás Fernández & Hermano.

PUNTARENAS Y SAN JOSE
Depósito de Tabaco del General.
Compra de granos. Magnífica existencia de abarrotes en general.

Teodoro Roiz

FABRICA
d Jabon s y Velas
Almacén de abarrotes

Hotel Europa

Unico de 1a. clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario.

EMANUEL MOISO.

Farmacia Universal

MANUEL J. GRILLO & CIA.

Acaba de recibir un inmenso surtido de drogas frescas y medicinas de patente que está dispuesta a vender a precios muy reducidos.

¡¡ Acudid y os convenceréis !!

TIP. CLAVERA Y HERMANO. —PUNTARENAS

LA VIUDA ALEGRE TIENDA DE NOVEDADES

CONSTANTE RENOVACION DE MERCADERIAS
PRECIOS SIN COMPETENCIA
SITUADA EN LA CALLE DEL COMERCIO

PEDRO CANALE

Avisa a su clientela que sigue comprando toda clase de madera de construcción que sea sana y derecha; paga siempre a los mejores precios, pero exige buenas maderas.

Su máquina de beneficiar arroz es de las mejores en el país, y beneficia 40 qq diarios.

Administra y atiende órdenes personalmente en su **ASERRADERO A VAPOR.**

Puntarenas, Agosto de 1913.

Tienda de Novedades

DE
Victor Céspedes Duke

Acaba de recibir un lindo surtido de cuellos y puños, calzado americano, sombreros de paja, fieltro y palma.

No olvidar que estoy realizando todas las zarzas, gazas y sedas, y que el día 30 de Stbre. fué señalado para devolver el importe íntegro de sus compras.

Si Ud. tiene 100 tiquetes de mi tienda sirvase traerlos para devolverle ₡ 2.00 en lotería.

VISITAD MI TIENDA

GRAN CARNICERIA

— DE LA —

Compañía Agrícola y de Traspotes del Guanacaste

Establecida en Puntarenas, frente a Man Chong Sing & C^o, en el Mercado. — Con motivo de la construcción del nuevo Mercado, pronto se trasladará. — Avisaremos el nuevo local oportunamente.

 SIEMPRE CARNE GORDA Y BUENA 

Tan pronto como la Municipalidad resuelva favorablemente la solicitud que tenemos presentada, tendremos siempre CARNE REFRIGERADA.

Se vende sebo derretido a ₡ 25.00 el quintal.

La Ciudad de Londres

Discos de fonógrafo de ₡ 3.00 a ₡ 1.50. Camisas a ₡ 0.90. Cobijas de ₡ 1.25 a 0.69. Pantalones de ₡ 3.00 a ₡ 2.25. Jerga de ₡ 6.00 a ₡ 4.00. Driles de ₡ 0.50 a ₡ 0.35. Paraguas de ₡ 3.00 a ₡ 2.35. Género lanilla de ₡ 0.75 a ₡ 0.30. Alforjas de ₡ 1.50 a ₡ 1.00. Medias seda de hombre de ₡ 1.25 a 0.75. Medias de hombre de ₡ 0.30 a ₡ 0.15. Sorbeteras de helados a todos precios. **Café molido** de muy buena calidad y barato.

Se compra queso bien seco. — **Estos precios solamente por el mes de Agosto.**

A. ASCH & BROS.

HOTEL AMBOS MUNDOS DE ISIDRO MONTROY

Habitaciones cómodas, frescas, higiénicas y ventiladas. Servicio esmerado, amabilidad en el trato. Comidas suculentas y bien sazonadas.

COMPANIA AGRICOLA Y DE TRASPORTES DEL GUANACASTE

Se hace toda clase de negocios con ganados de todas clases.

 Se compra ganado flaco. — Se vende ganado gordo
Oficinas: Hacienda "El Porvenir", lado de Liberia. — San José. — Puntarenas y San Mateo.

EL ARREGLO DE NICARAGUA

Francisca Salamanca acaba de recibir azúcar salvadoreño de primera clase, que vende al precio, más bajo de la plaza. Por próximo vapor le llegarán frijoles negros de primera clase.

Zapatería "LA MODA" de Dolores Ruíz

— Al lado de la Gobernación —

Materiales de primera calidad. — Hormas estilo moderno. — Operarios competentes. — Prontitud y esmero para atender los encargos. — Acudid y os convenceréis.

SALVADOR ARAUZ

Acaba de recibir: Arroz chino. Cemento "Alcen". Harina "El Panadero". Vino Vermouth, Oporto y Canal. — Clavos de alambre y gran surtido de material para marinería. — **Gran rebaja de precios.** — Compro perlas y oro indígena.

PAN - AMERICAN LIFE INSURANCE COMPANY

New Orleans U. S. A.

SEGUROS DE VIDA

Capital y Reserva más de \$ 2.100.000.00

200 acciones en Costa Rica.

Seguros en vigor al 30 de Junio de 1913 \$11.345.793.00

Segura · Sana · Conservativa

COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS

San José de Costa Rica

SEGUROS CONTRA INCENDIO

Capital y reserva más de ₡ 708.000.00

Polizas en vigor al 30 de Junio de 1913 ₡ 10.846.125.00

Para informes **LUIS CASALVOLONE** Agente
REPRESENTANTE de casas extranjeras y del país
OFICINA contigua a la casa de don Alberto Fait.

Puntarenas, Costa Rica